

parroquia existe la iglesia antigua del hospital.

La poblacion del curato es de 4,500 almas: su area de 28 leguas cuadradas; el pueblo está situado á los 2° 2' 0" de longitud y 19° 43' de latitud. Los vecinos se dedican á la agricultura, al corte de maderas y á la cria de ganados. El temperamento es húmedo y frio.

Entre este pueblo y Cocupáo se encuentra el gran cerro del Tzirate, una de las montañas mas elevadas de la sierra de Michoacan que se vé desde Morelia; su altura debe ser de mas de diez mil piés castellanos sobre el nivel del mar: en sus cañadas se han descubierto algunas vetas de plata: abunda en maderas ordinarias como pinos, robles, encinos, palo dulce y pinabete. Casi al pié de la montaña se halla Teremendo al S. S. O. del Tzirate y ocho leguas al O. N. O. de Morelia.

Este curato linda con los de Capula, Huaniqueño, Cocupao y Coenéo.

TINGAMBATO.

Este pueblo fué antigua doctrina de los padres Agustinos. Reducido al cristianismo por el franciscano Fr. Juan de San Miguel, fué encargado á aquellos religiosos el año de 1575. Erigido despues en priorato independiente el año de 1581 se sostuvo con los fondos que producía la hacienda de Taretan. Los padres Agustinos sirvieron el curato hasta el año de 1775 en que lo entregaron al ordinario. Desde entonces es beneficio secular servido por un pároco y un padre vicario.

Los Agustinos levantaron en este pueblo una buena parroquia en mediados del siglo XVII y la dedicaron al apóstol Santiago, patron del lugar. Este templo se quemó el

29 de Marzo del año de 1844 por un des-cuido del sacristan: con el incendio se fundieron los vasos sagrados, los galones de las casullas y una parte de las campanas: solo se aprovecharon cien marcos de plata con los que, y con las limosnas del vecindario, ha podido repararse en parte perdiendo mucho de su antigua magnificencia.

En 1581 se le dieron á Tingambato las visitas de S. Angel, Taretan y Ziracuariuro; hoy únicamente depende del curato la primera por haberse erigido Taretan en beneficio independiente.

Tingambato está situado en medio de la sierra, bajando ya para la tierra caliente en un sitio muy ameno, regado de abundantes aguas. El padre Fr. Rodrigo Mendoza fabricó el convento que hoy sirve de casa cural: se cree tambien que él construyó la pequeña iglesia del hospital. El camposanto está contiguo á la parroquia.

La poblacion de Tingambato es hoy de 2,000 habitantes; sus casas son de madera y sus calles de chirimoyos y aguacates.

San Angel es pueblo muy ameno: dista tres leguas de Tingambato y tiene una bonita y sólida iglesia. El curato todo no escede en su poblacion de 2,800 habitantes. Linda con los de Taretan, Capacuaro, Uruapan y Sirahuen: su area se regula en 22 leguas cuadradas.

En lo político Tingambato es tenencia de Taretan que depende de la prefectura de Uruapan: está situado á los 2° 24' de longitud y 19' 25 de latitud: es lugar de tránsito de Pátzcuaro para Uruapan.

TARETAN.

Este nombre en el idioma tarasco quiere decir *heredad ó sementera*. Existe el pueblo desde antes de la conquista y fué evangelizado por el padre franciscano, venerable Fr.

Juan de San Miguel el año de 1541; el de 1575 se asignó á los padres Agustinos en calidad de doctrina, dependiente de Santa Ana Tzirosto.

En 1581 se separó de Tzirosto y se agregó al curato de Tingambato: por último en fines del siglo pasado se erigió en curato secular.

El pueblo está hermosamente situado en el declive de una loma no muy elevada y de una fertilidad asombrosa. Sus casas son las mas de madera; pero cómodas y de exterior bastante agradable: tiene gran número de calles formadas de plátanos de todas clases y de otros árboles que embellecen la poblacion. La parroquia es triste y desaseada: fué construida en el siglo XVII y renovada conforme al gusto moderno en estos últimos años: está dedicada á San Ildefonso que es el patron del lugar: su sacristia está provista de muy buenos paramentos y de todo lo necesario para el culto.

La poblacion del curato, que había disminuido considerablemente durante la revolucion del año de 1810, se ha aumentado con rapidez por los ingenios de azúcar, fabricas de aguardiente y otros varios giros que facilitan cómoda subsistencia á los vecinos: hoy asciende á 7,600 habitantes.

Los padres Agustinos poseían la magnífica hacienda del mismo nombre de *Taretan* que está inmediata al pueblo y tiene una pequeña capilla. La referida hacienda es muy productiva en maíz, caña, frutas y pastos. Un indio donó al convento de Tingambato los terrenos de esta hacienda: el padre Fr. Rodrigo de Mendoza la formó en todos sus ramos: tenía este religioso un cuñado que se llamaba Alvaro Perez, quien franqueó el dinero para construir un molino de caña, y con este ruin elemento progresó la finca hasta producir de 7 á 10 mil pesos anuales.

El temperamento de Taretan es ya caliente, aunque no mortífero, ni tan molesto como el de los demas pueblos de aquel clima.

El cura administra su feligresía con dos vicarios. Hay ademas en la cabecera otros dos templos pequeños, un camposanto con capilla, dos cofradías y una escuela de primeras letras. Taretan tiene ayuntamiento que depende de la prefectura de Uruapan, regular comercio, estafeta, receptoría de alcabalas, buena plaza, con meson y algunas fincas urbanas de buen aspecto.

Ziracuariuro es uno de los pueblos mas amenos y pintorescos del obispado: su fertilidad es asombrosa. En este pueblo plantó el Illmo. Sr. D. Vasco de Quiroga los primeros cinco piés de plátanos que trajo consigo de la isla de Santo Domingo. Es por lo mismo célebre este lugar; porque de él han salido todos los plantíos de este árbol que hay en el territorio de la que antes se llamó Nueva España. La iglesia es muy bien construida y decente; está dedicada á San Andrés apóstol. Por en medio de este pueblo pasa un río que fertiliza sus terrenos, y riega las muchas huertas de plátanos chirimoyos y aguacates que forman el comercio de sus habitantes.

El curato linda con los de Uruapan, Tingambato, Parangaricutiro y Urecho: su area no escede de 24 leguas cuadradas.

En los terrenos de este curato se dan el café, la caña de azúcar, el maíz y todas las producciones de las tierras calientes y templadas. Creo que en ningun punto de Michoacan se darian mejor el tabaco y aun el cacao como en estos lugares tan feraces y productivos. Las haciendas de *Tomendan* y de *Taretan* tiene gran número de ranchos donde se producen el plátano y la caña con tal abundancia que se han regulado sus productos en mas de cien mil pesos anuales.

El piloncillo y la azúcar de estas haciendas es mejor que los que se fabrican en muchos puntos de los Estados de México y Puebla.

URUAPAN.

Este bellissimo pueblo, quizá el mas hermoso de Michoacan, no existia antes de la conquista. El venerable religioso franciscano Fr. Juan de San Miguel, uno de los primeros que vinieron á Nueva España despues de los doce hombres apostólicos de su orden, fué el fundador de Uruapan. Habiéndose remontado al interior de la sierra los indios tarascos por el horror que concibieron contra Nuño de Guzman, que habia sacrificado cruelmente al rey Calzonzin, no era posible reducirlos al cristianismo sin gran peligro de la vida de los misioneros: Fr. Juan de San Miguel, lleno de celo por la conversion de las almas, penetró hasta los lugares mas remotos: "No quedó cumbre, gruta, ó monte de toda esta provincia, dice el padre Larrea, que no recorrió á pié, descalzo y desnudo." En efecto, este hombre extraordinario, el año de 1536, aprendió la lengua tarasca, redujo á los indios á la civilizacion y al cristianismo, fundó los pueblos de Tancitaro, Charapan, Periban y otros muchos de la sierra, estableció en todos ellos iglesias y hospitales, y concluida esta conquista vino á fundar á Uruapan el año de 1540: el mismo escogió el sitio para la ereccion del pueblo, trazó la plaza, las calles y las huertas, estableció escuelas de primeras letras y de música, levantó los templos, enseñó las artes á los indigenas y los defendió valerosamente de toda opresion por parte de los conquistadores.

Tuvo cuidado de levantar al fin de cada calle una pequeña iglesia, de tal manera, que las capillas están unas enfrente de otras: á cada barrio le fabricó la suya, habilitándolas

de órgano, buenas esculturas, paramentos sagrados y todo lo necesario para el culto.

No hubo fruta alguna de las de tierra caliente ó tierra fria que no aclimatase en las huertas. Ya el Illmo. Sr. D. Vasco de Quiroga habia traído los primeros plátanos y los habia hecho plantar en Ziracuairito: el padre San Miguel aclimató en Uruapan cuatro clases de ellos, mameyes, chirimoyas naranjas, limas, cañas, zapotes prietos y toda clase de frutas y verduras.

El pueblo está situado cerca de un ojo de agua de muchas varas de diámetro y de gran profundidad: en él nace el rio llamado de Cupaticho que se esconde bajo de la tierra para formar á distancia de dos leguas de aquel, el famoso cedazo conocido con el nombre de *Tzararacua*. En esta magnífica cascada se presenta durante el dia el arcoiris por la continua descomposicion de la luz del sol en tantos millones de gotas de agua purísima y cristalina. El padre jesuita Rafael Landivar ha consagrado á la pintura de este fenómeno los elocuentes versos latinos que pongo á continuacion.

Quám vero præstant riguæ spiracula limphæ,
Flumine quæ vitreo, solidoque é marmore tracto
Uruapam circum facilis decurrit amœnam.
Illa urbem præpter, montis radice sub alti,
Saxea telluris violento vicera rumpit
Impete, & horrentes linguens fugitiva, cavernas
Inde per ora novem ternis hiscentia palmis,
Nec vasto spatio multum distracta vicissim,
Erumpit convexa tumens argentea limphia,
Aspergit que omnes bullis turgentibus alveos,
Quisque fugá deinceps labris se subtrahit arctis
Fons, vastumque petens ripá crepitante, canalem
Undantem replet geminatis fluctibus amnem.
Reptat humi rivus cursu per opaca sonoro,
Abluit *ruipam*, campoque eductus aperto
Saxa per, & glebas barathrum declivis in altum
Accelerat grossum; præceps ubi fossa profundam
Vallem aperit duris horrentem cautibus, atque
Virgultis densam rimosá ex rupe renatis,
Quæ pennata cohors volucrum festiva frequentat.

Hanc vero in vallem præceps instante ruiná
Volvitur amnis aqua coelum volitante per omne.
Nec tamen æquali claustrum transcendere saltu
Torrenti natura dedit: pars quippe supremas
Conscendit rupes, horrentia labra, canalis;
Indeque præcipiti saltu petit ima per auras,
Dum reliquum lato, limphæ stagnantis adinstar,
Alveo subsidit flumen, simulatque quietem.
Nam cum dura silex hinc inde repagula tollens
Innumeris circúm rimis incisa fatiscat,
Ceu magnam densa terebratum cuspidè cribrum (1)
Præbet iter tectum clauso ingeniosa liquori.
Hinc cautes summo compresos impete fontes
In jactus totidem, quot rimis dura dehiscunt
Mœnia, divisos ludens jaculatur in auras
Ceu tenso quondam nervo contorta sagitta
Impete lapsa fero vacuum proscindit inane
Effugiens arcum magno conamine flexum:
Haud secus unda fluens cursu fugit alite saxa,
Aspera quæ superat violento mœnia saltu
Unda tenet medium: cribroque elisa frequenti
Hac illac fluvio salienti e rupibus astat,
Raraque divinæ reserat miracula dextrae.
Inde lacum quatiant lapsos jam fonte coactum,
Vitreus unde fluens sinuosis flexibus amnis
Argentí recreat pecudes, agrosque liquore.

Dentro de la poblacion existen gran número de manantiales que á mas del rio surten de agua las huertas y las casas. Esta abundancia de riego produce una admirable vejetacion y hace que Uruapan se mantenga en una primavera perpetua.

Grande fué el número de colonos que llevó el padre San Miguel á la nueva fundacion: algunos los hacen subir hasta 20,000 que fueron despues disminuyendo por las terribles pestes que asolaron el pais.

Se le dió al pueblo el nombre de Uruapan de la palabra *Urani* que quiere decir en lengua tarasca *Jicara* porque los indios se comenzaron á dedicar á la fábrica y pintura de las *jicaras* en cuya industria han sobresalido por espacio de tres siglos.

(1) *Huic fonti Tzararacua nomen est, quod in lingua Tarascensi, Provincia Michoacacensis propria, cribrum denotat.*

El fundador construyó una hermosa iglesia y un convento de su orden: aquella sirvió de parroquia durante muchos años. Ahora el convento se ha convertido en hospital: en su fachada subsiste todavía la estatua del padre San Miguel que los indios agradecidos levantaron á la memoria de su bienhechor. Es un prodigio que los tiempos y las revoluciones hayan respetado el busto de este hombre humilde que erigió el primer colegio de la capital refundido despues en el de San Nicolás, que acabó de formar el pueblo de Acámbaro, fundó la ciudad de San Miguel el Grande, y lleno de merecimientos vino á morir entre los indios de Uruapan á quienes tanto habia amado. Este busto es el único homenaje que se ha tributado á su memoria: ni los pueblos de la sierra de Michoacan, ni Uruapan, Acámbaro, ó San Miguel, ni Morelia y Pátzcuaro que tanto debieron á su beneficencia han conservado algun retrato de tan esclarecido varon. Disimúleseme que me haya ocupado de él con mas estension de la que exigen estas noticias.

La parroquia actual fué construida algunos años despues de la muerte del padre San Miguel: el curato lo erigió el Illmo. Sr. D. Vasco de Quiroga, quien falleció haciendo la visita de esta feligresía: el templo fué quemado el año de 1813 por los independientes: últimamente ha sido reedificado conforme al gusto moderno: el patron del pueblo es San Francisco de Asis.

En esta iglesia habia canónicamente erigidas tres cofradías y algunas obras pías: solo subsiste la confraternidad de la vela perpetua.

Todavía existen las nueve capillas que estableció el padre San Miguel, y un devente camposanto.

La parroquia está servida por el cura y

dos vicarios: tiene tambien un sacristan mayor.

Dependen del curato los pueblos de San Francisco Jicalan que dista media legua de la cabecera, tiene buena iglesia y es de temperamento caliente: Santa Catarina Jucutacato que dista una legua y tiene mejor capilla que el precedent: y San Lorenzo que dista cuatro leguas, tiene una regular iglesia y es de temperamento frio por estar situado en la sierra.

La poblacion del curato es en la actualidad de 12,000 habitantes, la mayor parte indios bien parecidos, que probablemente son de raza mixta, aunque hablan el idioma tarasco.

Uruapan dista 28½ leguas de Morelia por el rumbo del S. O. En sus inmediaciones nace el rio de Cupaticho que despues es conocido con el nombre del Marquóz, que va á unirse con el caudaloso rio de las Balsas y desemboca en el mar Pacífico. Las aguas de este rio son las que forman el arnero ó Tzararacua de que he hablado antes.

Entre los árboles esquisitos que se encuentran en Uruapan, hay uno sumamente notable por ser único en su especie, género é individuo como afirma Lejarza. Está cerca del molino de harina llamado del Sacramento: se le describe con el nombre de Huanita Urapensis: el Sr. D. Pablo Lallave habla de él en sus opúsculos botánicos, y generalmente se atribuyen á sus raíces y hojas grandes virtudes medicinales. El Sr. Lejarza quiso propagarlo: pero hasta hoy no se conoce otro individuo. Muy importante seria que el gobierno de Michoacan cuidase de que no desaparezca esta especie tan útil, como rara.

Uruapan en el orden civil es prefectura y cabecera de partido: tiene ayuntamiento, juzgado de letras, escuelas, administracion

de rentas y de correos, calles muy rectas, manzanas bien cuadradas, una amplea y bella plaza y hermosos edificios. En los barrios se han plantado gran número de moreras con las que se pueden mantener algunos millones de gusanos de seda.

El Sr. D. Pablo Laliave en el tom. 1º pág. 152 de su Registro trimestre, describe el *Coccus Axin*, gusano ó insecto del que se saca una especie de manteca con que los indios de esta ciudad barnizan las jicaras, bateas y otros utensilios de gran mérito y belleza que forman uno de los ramos de su industria. Yo creo que este charol limpio y hermoso podria fácilmente aplicarse á los muebles y á los coches con gran provecho de las artes.

La temperatura es mas caliente que templada: las enfermedades dominantes son los frios, disenterias, inflamacion de higado, y el boxo ó buche que es endémico en estos lugares.

La situacion geográfica de Uruapan es á los 19º 21' de latitud, y 2º 37' 16" de longitud del meridiano de México.

La area del curato se ha calculado en 46 leguas cuadradas: linda con los curatos de Taretan, Parangaricutiro, Paracho y Urecho.

CAPACUARO.

Pueblo pequeño de la sierra, evangelizado por los Franciscanos en 1533: está situado muy pintorescamente detras de un enorme cerro que tiene la figura de un pilon de azúcar á tres leguas de Paracho por el rumbo del Sur, fué erigido en curato en fines del siglo pasado: su poblacion es de 800 vecinos y la del curato de 1,500.

La iglesia parroquial dedicada á San Juan Bautista, es un cañon amplio, techado de teja.

SANTA ANA TZIROSTO.

La industria principal de los habitantes consiste en el corte de vigas y tablas que llevan á vender á los pueblos del Bajío, en la agricultura y en la tragnería con mulas y burros.

El curato linda con los de Periban, Paracho, Uruapan y Parangaricutiro.

SAN JUAN PARANGARICUTIRO.

Este pueblo fué vicaría fija del curato de Sirosto: luego se constituyó en priorato: posteriormente quedó secularizado y hecho curato independiente en 1775. Su poblacion es muy antigua: fué convertida al cristianismo por el bachiller Fuenllana y por Fr. Sebastian Trasierra, apóstoles de Sirosto: está situado en un llano hermoso y fértil: es de temperamento frio y húmedo.

La iglesia parroquial es la mas magnífica de toda la sierra de Michoacan: es de tres naves, amplia, sólida y con alguna elegancia: hace pocos años se hizo el retablo mayor al estilo moderno. Fué construida en 1,605 por Fr. Sebastian Gonzalez, natural de Páztcuaro que era el prior de aquel convento. Basalenque refiere que el año de 1,631 habia en este pueblo tantos arrieros que con solo la limosna de dos pesos por mula que dió cada uno de ellos para hacer los ornamentos de la sacristía juntó, en una tarde sola, mas de mil pesos; aun dura hoy en los vecinos la aficion á la tragnería con reuás que forma su principal industria: se dedican tambien á la agricultura y á tejer cobertores de lana.

La poblacion del casco del pueblo es de 1,400 habitantes, y la del curato de 4,000: su área es de 32 leguas cuadradas: el beneficio está servido por el párroco y un solo vicario.

Pueblo situado en el descenso de la sierra para la tierra caliente, á 8 leguas de Tancitaro y de Apatzingan, de temperamento frio por la altura en que se encuentra. Su fundacion es anterior á la conquista: el curato fué erigido por el Illmo. Sr. D. Vasco de Quiroga, quien confirió el beneficio al bachiller Fuenllana, clérigo que lo sirvió algunos años: este eclesiástico aprendió muy bien y enseñó á otros el idioma tarasco, bautizó miles de indios con los que fundó de nuevo el pueblo, y estando ya muy viejo renunció el curato el año de 1775 para vestir el hábito de San Francisco: el Illmo. Sr. D. Fr. Juan de Medina Rincon, encomendó entonces á los padres agustinos la administracion del curato.

Era provincial de la orden en esa época Fray Alonso de la Veracruz, á quien insinuó el señor obispo que deseaba ver encargado del curato á Fr. Sebastian Trasierra, religioso lleno de virtud y celo, que habia fundado el convento de Xacona: desde luego colocó el provincial á Fr. Sebastian al frente de la parroquia y de sus cuatro vicarías que eran: Parangaricutiro, Zacán, San Felipe de los Herreros y San Francisco Curupo: grandes beneficios hizo á estos pueblos el padre Trasierra, construyéndoles iglesias, enseñándoles oficios, planteándoles escuelas y dando á las poblaciones la forma que hoy tienen en las plazas, calles y huertas.

La iglesia parroquial que hoy existe en Tzirosto es la misma que levantó el padre Trasierra, bastante sólida y decente, aunque no muy capaz: este templo ha sido algunas veces maltratado por los temblores, y recompuesto sucesivamente por varios párrocos: hoy está aseado y decente. Los Agustinos levantaron convento contiguo de bastante

solidez; pero fué casi destruido por los frecuentes terremotos que hay en la comarca: reedificado posteriormente por Fr. Dionisio Robledo, sirve ahora de casa cural desde el año de 1775 en que se secularizó el beneficio.

La poblacion del casco es de 1,200 habitantes que se mantienen de fabricar bateas pintadas, de la trajinería con atajos, y del ejercicio de músicos en toda clase de instrumentos de viento.

Casi en el centro de este pueblo se encuentra una barranca que se hace intrasitable en la temporada de las aguas; el padre Basalencue refiere que hay en este lugar algunos árboles que dan frutos maduros en invierno por el lado del sur; y luego en verano los da la otra mitad del árbol por el lado del norte.

Dependen de este curato los pueblos siguientes:

San Felipe de los Herreros, llamado así porque á ese oficio se dedican exclusivamente sus vecinos: fué priorato de padres Agustinos en 1593; tiene una iglesia bastante sólida y capaz; sus calles son irregulares por estar situado en una cuesta: su temperamento es frio, y sumamente reseco por carecer de agua; su poblacion actual es de 700 habitantes.

Curupo; fué doctrina del anterior; tiene regular iglesia; sus vecinos son pobres, en número de 550, se mantienen de hacer cajones para el piloncillo.

San Pedro Tzacán; célebre por la feria que se hace en él todos los años el mes de Setiembre; tiene regular iglesia, 1,200 habitantes y algun comercio; sus vecinos son aficionados á la música, al canto y á la trajinería: dista dos leguas de Tzirosto, y diez de Uruapan al N. O.

En todos estos pueblos y en Tingambato

dejaron sembrados los padres Agustinos algunos millones de azúenas blancas; que todavía se reproducen y sirven para adornar los monumentos el juéves Santo.

La poblacion del curato asciende á 4,000 habitantes di-eminados en una área de 63 leguas cuadradas.

El curato linda con los de Parangaricutiro, Periban, Santa Ana Amatlan y Tancítaro.

TANCITARO.

Este ameno y bello pueblo está situado en la falda N. E. del elevado cerro que lleva su nombre en uno de los puntos mas pintorescos de la sierra, á los 19° 9' 0" de latitud y 2° 56' 30" de longitud del meridiano de México. Es anterior á la conquista y fué evangelizado por los apóstoles Franciscanos Fr. Jacobo Daciano y Fr. Juan de San Miguel; el Illmo. Sr. Quiroga erigió el curato y lo encomendó á los religiosos de San Francisco, quienes fundaron un convento de su orden del cual salieron las misiones para la tierra caliente hasta el año de 1552 en que las organizaron los padres Agustinos: desde esta época fué decayendo el convento de Tancítaro hasta la secularizacion del curato en 1775. Hoy está servido por un párroco y un vicario del clero secular. La parroquia es un buen cañon construido por los religiosos; tiene altares decentes y algunas pinturas antiguas de mediano mérito; hay otra iglesita del hospital y dos capillas miserables.

El caserío es regular, pero las calles son tortuosas: abundan las huertas de peras, duraznos y perones. Tancítaro es hoy cabecera de Distrito; tiene ayuntamiento, escuela, estafeta, receptoría de alcabalas, un meson y un comercio pobre.

El pico de Tancítaro, situado á los 3° 1'

30' de longitud y 19° 5' de latitud es la primera altura del Estado de Michoacan, que se regula en mas de 12,000 piés sobre el nivel del mar por estar siempre cubierto de nieve: los navegantes del mar del Sur lo divisan desde muy lejos y tienen la costumbre de saludar á la virgen de *Aguanato*, cuya capilla distinguen con claridad.

El temperamento es escesivamente frio, y los habitantes tienen el peligro de la continua transicion del rigor del frio al terrible bochorno de la tierra caliente que casi rodea á este pueblo.

El comercio de los vecinos consiste en los granos y maderas, en la nieve y algunas frutas.

Tancítaro está diez leguas al N. de Apatzingan y al N. E. del pico de su nombre: la poblacion del curato es de 6,000 habitantes: su área de 58 leguas cuadradas: linda con los curatos de Apatzingan, Amatlan, Tzirosto y Pintzandaro.

SANTA ANA AMATLAN.

Es un pueblo pequeño situado en la falda occidental del enorme cerro de Tancítaro: existia antes de la conquista, y fué civilizado por los padres Franciscanos que predicaron el Evangelio en esta comarca y fundaron ahí una doctrina y convento de su orden. El curato fué erigido por el Illmo. Sr. D. Fr. Baltazar de Covarrubias; secularizado en fines del siglo XVIII, es hoy servido por un eclesiástico del clero secular.

La iglesia parroquial es muy antigua, bastante capaz, de fea arquitectura, dedicada á Santa Ana: hay otro templo miserable que era el hospital. Villaseñor refiere en su Teatro americano (tom. 2° pág. 91) que el martes Santo del año de 1739 hubo una gran conmocion en este pueblo, por haberse movido muchas veces delante de gran número de

circunstancias, en el pueblo de Xalpa, una imágen de J. C. crucificado á la que desde entonces se conoce con el nombre de *Sr. del Milagro*, y que poco tiempo despues se trasladó á esta iglesia á la que los pueblos de tierra caliente concurren en gran romería.

De pocos años á esta parte se ha aumentado la poblacion de este curato, por haberse avicinado en él la mayor parte de los habitantes de la villa de Pintzandaro que no pudieron soportar el clima mortífero de aquel lugar: sin embargo, el censo de poblacion no excede de 1,800 habitantes: la cabecera cuenta con 1,200, y el resto se encuentra en las rancherías y en los pueblos de *Xalpa* y *Tomatlán* que tienen regulares capillas; el primero dista legua y media de Santa Ana, tiene una asombrosa fertilidad y gran cantidad de agua para el riego de sus terrenos: en ellos se dan el café, el tabaco y muchas especies de frutas: podrian cultivarse con buen éxito el cacao, el nopal de *grana* y el *canelero de Ceilan*.

La temperatura es caliente y el clima no muy sano: los habitantes se mantienen de secar el plátano y conducirlo á las plazas principales de consumo en los Estados de Michoacan y Guanajuato.

La área del curato se regula en 66 leguas cuadradas, lindando con los de Apatzingan, Tancítaro, Pintzandaro y Tepalcatepec.

PERIBAN Y LOS REYES.

Pueblos antiguos conquistados al cristianismo por los padres Franciscanos Fr. Juan de San Miguel y Fr. Jacobo Daciano, por los años de 1546. Periban está situado á los 19° 43' de latitud y 2° 59' de longitud del meridiano de México. Aunque es cabecera de curato del cual depende el bellissimo pueblo de los Reyes; sin embargo, en el orden

político está sujeto á éste: tiene ayuntamiento al que están encargadas las tenencias de *San Francisco Periban*, pueblo pequeño que dista media legua, y las de las haciendas de la *Cofradía y Aputaro*.

La iglesia parroquial dedicada á San Juan Bautista fué construida en el siglo XVII y reparada decentemente por el Sr. cura D. Manuel Tiburcio Orosco. El curato es administrado por un párroco y dos padres vicarios que residen en los Reyes, por ser lugar de mas comercio y población.

Periban es muy fértil, de buena temperatura, pero de poco comercio y población: el caserío es corto y casi todas las fincas urbanas están rodeadas de huertas: los vecinos se sostienen de la agricultura y de la tragnería con mulas.

Además de la iglesia parroquial, hay capillas en *San Francisco Periban* y en *San Gabriel*, pueblo pequeño que pertenece á este curato.

He dicho que pertenece al curato de Periban el pueblo de los Reyes, célebre en todo Michoacan por su hermosura y asombrosa fertilidad: parece que fué fundado despues de la conquista, por el venerable Fr. Juan de San Miguel. Está situado en el descenso de la sierra á los 19° 48' de latitud y 2° 55' de longitud del meridiano de México.

La iglesia principal dedicada á los Santos Reyes es un edificio sólido, que aseó y mejoró notablemente el Sr. Cura Orosco en los años de 1808 á 1822. El pueblo sufrió mucho con la guerra de 1810, en términos de haber sido preciso reedificarlo despues de nuestra independencía: entonces se le dió buen orden y distribución á las casas en calles rectas, cómodas y aseadas.

La temperatura en invierno y verano es bastante sana; no así en la época de la dis-

cación de las aguas que rodean la población; porque la innumerable multitud de vastagos de plátano que hay dentro de ella y las grandes sementeras de cañas que cubren todo el valle producen una putrefacción sumamente nociva á la salud.

Este pueblo está destinado á ser uno de los grandes jardines de la República, ya por sus atractivos naturales, ya por los elementos productores en que abunda, ya por el empeño del vecindario en el cultivo de las huertas, ya en fin, por el plantío de moreras que ha progresado con asombrosa rapidez.

Cuando el Sr. Guénot emprendió naturalizar en Michoacan la *morera de China*, con el objeto de propagar la cria de gusanos de seda y plantear en la República este ramo importante de la industria europea, se sembraron en terrenos de este curato y en los de Uruapan y la Huacana muchos miles de los árboles referidos que se han multiplicado rápidamente. Si en 1845 se desgració la empresa de la seda [porque como dice el Sr. Mathieu de Fossey, "Guénot no era ni obrero ni fabricante, y comenzó por el fin en lugar de limitarse á modestos ensayos"] yo creo que hoy que se ha conseguido en este y otros pueblos aumentar felizmente la cria del gusano, seria fácil realizar el pensamiento de los tejidos de seda, cuyo ensayo costó á los michoacanos algo mas de cien mil pesos: aun existen en la república algunos de los obreros que vinieron de Lyon y muchos prácticos que podrian dar cima á tan gigantesca empresa.

Las haciendas de este curato son sumamente productivas y están valuadas para el pago de contribuciones en 338,962 pesos. Al pié del cerro de Periban, se producen las yerbas medicinales conocidas con los nombres de *Sirate*, que dá una flor blanca ligeramente rosada que se usa con buen

éxito para los dolores de costado, de *Zarzaparrilla* y *belladona* que son bien conocidas, y algunas otras.

En los Reyes se dá un café tan rico, que algunos lo juzgan igual ó superior al de Meka.

En el casco del lugar hay una población de cerca de 4,000 vecinos, juzgado de letras, dos escuelas para niños de ambos sexos, dos capillas, un buen cementerio, algunos edificios de buena construcción, una bella plaza, dos mesones, administraciones de rentas y de correos y un comercio que comienza á reanimarse. En las inmediaciones hay muchos ingenios de azúcar y piloncillo que dan ocupación á gran número de brazos. El pueblo pintoresco de *San Gabriel*, está unido casi á los Reyes: ambos y algunas haciendas componen el municipio. La prefectura comprende las municipalidades de Periban, Zaean y Tinguindín.

La población del curato no escede de 10,000 habitantes. Este linda con los de Tinguindín, Tarécuaro, Coijá, Charapan y Tancitaro.

En los terrenos de este curato se podrian sembrar toda clase de producciones de los climas calientes y templados, se podrian criar abejas ceríferas y gusanos de seda, se podrian aprovechar sus aguas para toda clase de máquinas y se podrian aclimatar fácilmente los camellos africanos, los Llanes del Perú y los pavos reales.

Las haciendas principales que comprende el valle de Periban son: Santa Clara, los Limones, San Sebastian, el Salitre, San Marcos, San Juan de Dios, San Antonio, la Cailera, la Joya, Aputaro (alias San José de vista hermosa) y la Cofradía: la área del curato se calcula en 45 leguas cuadradas.

Flores, plantas, raíces y palos medicinales abundan en éstos terrenos: la rosa de castilla, la adormidera, el colmeate, el jazmin,

el malvavisco, la salvia, el sauco, la capitaneja, la begonia, el torongil llamado cedron, la peonía &c.

El pico llamado de Periban está siempre cubierto de nieve y tiene una altura de cerca de doce mil piés sobre el nivel del mar.

CHARAPAN.

Curato pequeño erigido á mediados del siglo pasado. La cabecera, *Charapan*, está situado en la Sierra á ocho leguas al Sur de Xiquilpan. Es lugar muy miserable, cuya población no escede de mil vecinos.

La iglesia parroquial dedicada á San Antonio, es un cañon de 36 varas de largo techado de teja. Está servida por un párroco del clero secular: la población del curato es de 2,200 habitantes que se mantienen de la agricultura y de hacer rosarios, malacates, molinillos y algunos otros artefactos pequeños de madera.

La aréa del curato se regula en 18 leguas cuadradas, lindando aquel con los de Periban, Patamban, Parangaricutiro y Sirostio.

En el orden civil depende de la prefectura de Paracho, y tiene ayuntamiento al que están sujetas las tendencias de *Felipe de los Herreros*, *Curupo* y *Cucucho*.

PATAMBAN.

Pueblo situado en la sierra, anterior á la conquista y reducido al cristianismo por Fr. Jacobo Daciano: fué doctrina de Tarecuato, servida muchos años por los padres Franciscanos de aquel convento: secularizado el año de 1775, está hoy servido por un eclesiástico secular. Su iglesia parroquial es sólida y pobre: está dedicada á la Asunción de la Santísima Virgen: hace pocos años que fué renovada; en este pueblo hay otra iglesia pequeña.

Los vecinos de este lugar desde la con-

quista se dedican á la alfarería: la loza que fabrican forma su principal ramo de comercio: se estiman las ventas de este ramo en 4,000 pesos. Son muy celebrados los *Bucaros*, que construyen estos indios, por la fragancia exquisita que despiden.

En el orden político, Patamban es tenencia que pertenece á la municipalidad y Distrito de Tangancicuaro: la poblacion del curato no llega á 3,000 habitantes. El terreno es desigual y montuoso; pero proporcionado para producir con abundancia los mas delicados frutos: lo bañan algunos riachuelos de poca importancia. El clima es frio y sano.

La área del curato se regula en 16 leguas cuadradas; depende de aquel el pueblo de *Ocumicho* cuyos vecinos se mantienen de curtir pieles y de hacer zapatos: tiene una pequeña iglesia dedicada al apóstol San Pedro: su temperamento es frio y su poblacion 500 habitantes.

El curato de Patamban linda con los de Tarecuato, Tangancicuaro, Tzacapu y Nahuatzen.

TARECUATO.

Poblacion antiquísima de los indios tarascos que se ha hecho célebre por los dos famosos apóstoles Franciscanos que predicaron en ella el Evangelio y fundaron el pueblo nuevo: el primero fué el venerable Fr. Jacobo *Daciano*, apellidado así por ser natural de la provincia de Dacia: era este religioso deudo muy cercano de los reyes de Dinamarca: hizo en Europa una carrera brillantísima, fué provincial de su orden en su patria, renunció la mitra y el capelo de cardenal, sostuvo ruidosas cuestiones con los luteranos y fué perseguido vivamente por un obispo de aquella secta.

En estas circunstancias se verificaba la

conquista de México y se abria un campo vastísimo á su celo apostólico: abandonando su patria y brillante posicion en Europa, atravesó los mares para venirse á misionar al reino de Michoacan: recién llegado fundó las iglesias de Tzacapu y Coenéo, bautizó millares de indios en los pueblos de la sierra y se fijó en Tarecuato el año de 1541: era perito en las lenguas griega, hebrea, alemana, francesa, latina y española, aprendió con perfeccion el idioma tarasco y fué el primer misionero que administró á los indios la Sagrada Comunión, por cuyo motivo sostuvo ruidosas cuestiones con Fr. Juan de Gaona.

A aquel hombre extraordinario debió Tarecuato la fundacion del pueblo actual y la civilizacion cristiana de su vecindario: benigno y afable con los indios defendió su causa con tal celo y caridad, que los naturales tributan todavía á su memoria los mas solemnes homenajes de amor y gratitud. No se sabe la época precisa de su muerte: se cree que fué por los años de 1574. El padre Jacobo construyó la iglesia parroquial, y en ella fué inhumado su cuerpo; los indios de Tarecuato conservan y enseñan á los viajeros con el mas profundo respeto el báculo ó baston en que el apóstol se apoyaba en su vejez: además, lo invocan en sus necesidades y le tributan una especie de culto religioso.

El otro Apóstol fué el padre Fr. Juan Espinosa, español de grandes virtudes y talento, quien despues de haber servido las prelacías de los conventos principales de su provincia, quiso retirarse á Tarecuato donde falleció en principios del siglo XVII: en esta época el pueblo habia decaido mucho en poblacion é importancia; luego que se fijó en él este segundo apóstol, reconstruyó enteramente el lugar y le dió la forma que hoy guarda, trazando la plaza, calles y edi-

ficios, mejorando la parroquia, el convento y el hospital de indios, dotando este establecimiento, enriqueciendo los templos con magníficos ornamentos y vasos sagrados, fundando escuelas de primeras letras y de canto llano, y formando de tal manera las costumbres de aquellos naturales que *cada indio en lo político parecia un español y cada cristiano un religioso* (1). Esto fué Tarecuato en aquellos tiempos; hoy es un lugar miserable que solo figura por sus recuerdos.

El curato lo fundó el Illmo. Sr. D. Vasco de Quiroga en 1550: extinguido el convento de Franciscanos y secularizado el beneficio en el siglo XVIII, es servido desde entonces por un cura y un padre vicario del clero secular. Su poblacion no excede de 3,000 habitantes. La parroquia está dedicada á San Francisco de Asis: fué decorada hace pocos años: tiene cofradías del Santísimo Sacramento y de Animas.

Tarecuato es tenencia de la municipalidad de Santiago Tangamandapio dependientes ambas del Distrito de Zamora: el pueblo tiene una escuela que costea el vecindario, un meson y algunas casas de regular aspecto.

Dependen de este curato los pueblos siguientes:

San Ángel: fundado en 1590 desde sus cimientos por el padre Fr. Juan Espinosa: quien con sus propias manos, segun afirma el cronista Larrea, *trazó las calles, plazas, ángulos y encrucijadas*: él mismo construyó la iglesia y el conventito que existen todavía; la primera debe haber sido rica en el siglo pasado: hoy es pobre; pero bastante aseada.

San José, pueblo pequeño con una iglesia regular y 70 familias de indios.

(1) Larrea pág. 123

El temperamento de estos pueblos es frio, sus producciones son trigo, maiz, frijol y frutas. La industria de los habitantes es el comercio al menudeo y las engordas de cerdos. En este pueblo progresan las abejas ceríferas: hoy hay algunas crias que producen de 80 á 100 arrobas cada año.

La área del curato se regula en 21 leguas cuadradas; linda con los curatos de Tangancicuaro, Tinguindin, Patamban y Xacona.

XIQUILPAN.

Este pueblo está situado cerca del gran lago de Chapala á dos leguas al S. O. de Sahuayo. Se sabe que fué conquistado por Nuño de Guzman en 1530: los religiosos Franciscanos bautizaron á los indios, y tuvieron allí una doctrina hasta el año de 1598, en que parece que fué erigido el curato.

El expediente sobre secularizacion del beneficio que contiene los inventarios de la entrega del curato que hicieron los Franciscanos en 1775, manifiesta que habia cuadernos de partidas de bautismos desde el año de 1583. Los libros mas ordenados y completos que hoy existen, comienzan en 30 de Julio de 1775 en que se consumó la secularizacion, siendo obispo el Illmo. Sr. D. Luis Fernando de Hoyos y Mier.

Los curas clérigos que ha tenido esta parroquia en propiedad, son los siguientes:

1º El Lic. D. Miguel Diaz de Rávago que firmó los libros parroquiales desde el año de 1777 hasta el de 1796 en que fué nombrado canónigo de la iglesia catedral de Michoacan.

2º El Sr. D. José Antonio Gonzalez Peredo, español, que tomó posesion en 1797: salió espulso de la República el año de 1829, y falleció en 1846.

3º El Br. D. Juan N. Espinosa que

servió el curato desde el año de 1848 hasta el de 1850 en que falleció del cólera morbus.

4º El Sr. Br. D. José María Prado lo desempeña desde el año de 1854. Este señor se ha dignado ministrarme algunas de estas noticias.

El curato de Jiquilpan era muy extenso; comprendía en 1775 los pueblos de *Mazamilla* y *Quitupan* que forman hoy una parroquia del obispado de Guadalajara. Ya he dicho de qué manera perdió Michoacan estos curatos: añadiré ahora que habiendo quedado muy reducida la jurisdicción de Jiquilpan en virtud de la separación de las dos antedichas vicarías, se le agregó el pueblo de *Guarachita* que es vicaría fija de este beneficio. Antiguamente tenía una área de 85 leguas cuadradas: hoy asiende á 52.

El territorio linda al Oriente con Chavinda, auxiliar de Jacona; al Poniente con Cojumatlan, al Sur con Cotija, y al Norte con Sahuayo.

La iglesia parroquial está dedicada á S. Francisco de Asís; fué construida por los Franciscanos en el siglo XVII; es un buen cañon de calicanto con bóvedas y altares de cantera estucada que fueron renovados en estos últimos años: el órgano que se estrenó el año pasado se debe al celo del párroco actual, y á la piedad del vecindario.

El templo del hospital es coetáneo con la fundación del curato; tiene tres cañones de adobe, actualmente lo están reedificando los indígenas.

Hay también en Jiquilpan una ermita dedicada á San Cayetano, que ha sido reparada en 1853.

Los indios tuvieron una iglesita dedicada al Espíritu Santo que fué destruida hace pocos años: el sitio que ocupaba lo vendieron los dueños á los señores Moras para fabricar

ron allí la casa que poseen. Las capillas de la Candelaria y del señor de Esquipulas, son tan miserables que no se celebra en ellas el sacrificio de la misa.

En la iglesia parroquial se venera una imagen de J. C. crucificado, de estatura natural con la advocación del *Socorro*, á la que el pueblo profesa singular devoción.

El camposanto está al N. fuera de la población; fué construido en 1856 con los fondos de fábrica y algunas limosnas particulares.

En la iglesia parroquial existía antiguamente la cofradía de Nuestro Amo; y existe todavía la hermandad de la vela perpetua.

Este curato fué visitado despues de su secularización, el 26 de Enero de 1789 por el Illmo. Sr. D. Fr. Antonio de San Miguel; el 12 de Mayo de 1810, por el visitador D. Victoriano de las Fuentes, y el 23 de Marzo de 1854, por el Illmo. Sr. D. Clemente de Jesús Munguía.

Los indios de esta comarca hablaban el idioma tarasco; y algunos pocos el mexicano; pero hoy todos comprenden bien el castellano.

La población del curato asciende á 12 mil habitantes que son administrados por el párroco, y tres padres vicarios, de los cuales uno reside en Guarachita.

Xiquilpan tiene una hermosa plaza, calles rectas y fincas urbanas de muy buena construcción; dos mesones, administraciones de alcabalas y de correos, dos escuelas, ayuntamiento, juez letrado y gefe de partido. Antes de la independencia tenía alcalde mayor: durante la guerra de 1810 fué quemado el caserío; pero ha sido repuesto con gusto en estos últimos años, en que comienza á florecer la agricultura.

El temperamento del pueblo es algo caliente; el clima generalmente sano. Se dan

bien en las inmediaciones las cañas de azúcar y algunas otras producciones de las tierras calientes y templadas; así es que su fertilidad es admirable.

La situación geográfica del lugar, segun Lejarza, es á los 20º 14' de latitud y 5º 3' de longitud del meridiano de México.

Los vecinos se mantienen del comercio, de la agricultura, de la pesca, de la cria de cerdos y de ganado vacuno, de tejer rebozos y pañetes, y del tráfico con mulas y carros. Comenzaba á desarrollarse gran actividad en este pueblo, y sus rayanos para el comercio con Guanajuato, Zacatecas, Durango y Tabasco, á donde cambiaban los traficantes el arroz, dulces y añil de Michoacan, por sebo, lanas, algodón y cacao, cuando la revolución de 1855 cegó estas fuentes de riqueza, y ha empobrecido mucho á los laboriosos habitantes: dependen de este curato, los pueblos siguientes:

Tototlan. Situado al Sur de Jiquilpan á distancia de tres leguas: tiene un templo decente muy concurrido, por la devoción que los vecinos de los lugares inmediatos profesan á una imagen de Nuestra Señora de los Remedios, que se venera en él: el pueblo es pequeño en caserío y comercio, tiene una población de 800 habitantes.

Guarachita. Ayuda de parroquia con vicario fijo que reside en el lugar: este ha progresado mucho en riqueza y caserío, tiene una buena plaza, donde se hace comercio activo los días domingos; los vecinos se han dedicado á la agricultura y á los tejidos de lana y algodón.

El pueblo está situado cerca del lago de Chapala á los 20º 13' de latitud y 2º 51' 30" de longitud del meridiano de México á 6 leguas de su cabecera, y 5 de Pajacuarán.

Dependió muchos años del curato de Is-

tan, hasta que fué agregado á Xiquilpan en compensación por los pueblos que se dejaron al obispado de Guadalajara.

Hoy tiene ayuntamiento, dos escuelas y una población de 4.500 habitantes.

El templo principal es decente, y se venera en él una imagen de J. C. crucificado bajo la advocación de *la Salud*.

Hay además en este lugar, una iglesia que comenzó á construir á sus espensas el finado D. Rafael del Río, vecino piadoso: la ha concluido y adornado con gusto la señora su esposa Doña Dolores Ituíz; está dedicada á Jesus María y José. Las esculturas que hay en ella se han hecho en Querétaro por los mejores artistas.

Las haciendas de esta jurisdicción de Xiquilpan y Guarachita son muy fértiles principalmente la de Guaracha

Abundan en estos terrenos, las huertas de árboles frutales, y las siembras de verduras.

En Jiquilpan vieron la primera luz dos de nuestros hombres ilustres: el célebre padre *José Abadiano*, jesuita, uno de los literatos mas distinguidos de toda la N. España: nació en 1º de Julio de 1727, y murió espatriado en Italia el 30 de Noviembre de 1779: es conocido en el mundo literario por su obra en versos latinos, titulada: *De Deo, Deoque homine carmina*; y el señor general D. Anastasio Bustamante que nació el 27 de Julio de 1780, y falleció en San Miguel de Allende el 6 de Febrero de 1853.

Son también oriundos de este lugar el Sr. D. Andrés Oseguera y algunos otros que figuraron en menor escala que los anteriores.